
Rencontres africaines

Du 11 au 18 novembre 2019, je me suis rendu en République Centrafricaine 
pour visiter deux communautés de sœurs de la Sainte Famille à Bangui et Sibut. 
J’accompagnais la supérieure générale de la congrégation, Sœur Marie Elisabeth, 
pour le jubilé de 25 ans de profession religieuse de sœur Bernadette de la 
communauté de Sibut.

Quelques jours à Bangui m’ont permis de m’acclimater quelque peu à la 
température et à cette capitale d’un pays dont la pauvreté se manifeste par de 
nombreux aspects, parmi lesquels l’état des routes et les coupures fréquentes 
d’électricité.  Au cours de ce séjour, nous avons rencontré le cardinal Dieudonné, 
archevêque de Bangui et le nonce apostolique. Ces deux visites nous ont permis 
de mieux comprendre ce pays, son histoire et les évènements récents. 

Les chrétiens sont la majorité des croyants de Centrafrique. La population musulmane 
représente 10% des habitants de ce pays. Les différentes communautés ont tissé des liens pour 
fortifier la paix du pays. La République Centrafricaine (RCA) est un pays immense, équivalant 
à la France et la Belgique réunies. La population de cinq millions d’habitants ne peut occuper 
tout le territoire. De grandes zones sont peu peuplées. Depuis l’indépendance des années 1960, 
l’instabilité politique a traversé toutes les époques. De coup d’état en coup d’état, le pays cherche 
une voie démocratique. Économiquement, le pays possède des ressources minières qui profitent 
peu à la population.

Les évènements des rébellions des années 2002-2003, 2014 et des suivantes ont profondément 
marqué le pays. De nombreux massacres ont secoué la population. Les frontières avec le Tchad 
et le Soudan sont poreuses et favorisent la pénétration de groupes armés. Le pays est encore 
composé de zones vertes de sécurité et de zones rouges d’insécurité.

Après quelques jours à Bangui, nous avons pris la route pour Sibut où se trouve la deuxième 
communauté de sœurs de la Sainte Famille. Après de nombreux contrôles sur la route, nous 
arrivons à Sibut après trois heures de voyage. Comme à Bangui, l’accueil fut très chaleureux, 
comme les africains en ont le charisme. La célébration du jubilé d’argent de sœur Bernadette 
rassembla des centaines de personnes et fut rythmée de chants et de danses magnifiques. J’eus 
la joie de présider la cérémonie avec Mgr Thaddée Kusy, ofm, évêque de Kaga Bandoro. Son 
diocèse est très grand, comme le sont les neuf diocèses du pays. 

Peu à peu, des vocations de sœurs africaines se développent. Après de nombreuses années, les 
sœurs d’origine française ne peuvent plus être présentes en ce pays. Les questions de santé et 
d’âge ne leur permettent pas de rester dans les deux communautés de Centrafrique.

Tout au long de ce voyage, j’ai mesuré combien toutes les sœurs et la congrégation étaient 
attachées au diocèse de Besançon. Le voyage de retour s’est effectué en compagnie de deux 
jeunes sœurs africaines qui passeront quelques mois à Besançon pour s’imprégner du charisme 
de la congrégation.
Que nos liens avec les deux communautés de la Sainte Famille à Bangui et Sibut puissent se 

renforcer.
† Jean-Luc Bouilleret
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